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посмотри вокруг

Ноябрь — это всегда волни-
тельно и, может быть, немно-
го страшновато, потому что 
половина учебного семестра 
уже позади. Темнеет всё рань-
ше, иногда чувствуется по-на-

стоящему зимний холодок, знаменующий при-
ближение самого сказочного времени года. С 
одной стороны, ноябрь — самый ответственный 
месяц, потому что учебной нагрузки всё больше, 
а зимняя сессия всё ближе и ближе. Но, с дру-
гой стороны, как говорится, «праздник к нам 
приходит». Все мы знаем, как важно учиться, 
но не стоит забывать и об отдыхе.

Отдых — понятие, конечно же, субъектив-
ное, но на наш взгляд, нет ничего лучше чте-
ния любимого литературного произведения, 
монографии или любимого журнала, поэтому 
сейчас отложите ненадолго все свои дела, за-
варите вкусный чай, устройтесь поудобнее и 
погрузитесь в наш маленький авторский мир, 
где каждый талантливый автор рассказывает 
о чём-то интересном, важном и нужном.

Ноябрьский выпуск наполнен интересными 
материалами о нас, о вас и о юристах. В этом 
выпуске наша редакция рассказала о занима-

тельном хобби одной из студенток первого 
курса, профессиональной деятельности Анны 
Александровны Шумской, заведующей СЖК 
«Маяк», а также осветила успехи наших ма-
гистрантов-выпускников на рынке труда.  Не 
обошлось и без юридических инсайтов: изме-
нения законодательства, обобщение практики 
по защите прав потребителей и обзор судебной 
практики по вопросам участия арбитражного 
управляющего в деле о банкротстве — эти и дру-
гие законодательные новшества уже доступны 
для прочтения в новом выпуске газеты!

На обложке ноябрьского выпуска — Владис-
лав Петрушкин (магистрант ЮИ ТГУ второго 
года обучения) и Никита Науменко (выпускник 
ЮИ ТГУ), основатели ООО «Механизмы Пра-
вовой Системы», участники всероссийских и 
региональных научных конференций в области 
права.

В этом месяце любимая всеми рубрика «Ин-
тервью с личностью: взгляд изнутри» также 
пополнилась беседой с одним из интересней-
ших преподавателей Юридического института 
ТГУ — Д.В. Карелиным. Желаем приятного 
чтения!  

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

Интервью с личностью: взгляд изнутри

— Какой вуз Вы заканчивали и почему 
поступили именно туда?
Поступил на юридический факультет, а закончил 
Юридический институт ТГУ. Однажды я уже 
отвечал на этот вопрос корреспонденту Томской 
газеты лет 20 назад, ответ не изменился: потому 
что из трёх вузов (Медицинский, Политехнический 
и ТГУ), именно ТГУ был ближе к дому (шутливо). 
А если серьёзно, то уже в подростковом возрасте я 
хотел стать адвокатом, с интересом читал рассказы 
Конана Дойля, Гилберта Честертона. Моя мама 
работала в научной библиотеке, поэтому с книгами 
проблем не было.

— Какими были Ваши студенческие 
годы?
Неповторимыми, весёлыми, интересными, мак-
симально насыщенными, но, к сожалению, они 
быстро пролетели. 

— Какая дисциплина Вам нравилась 
больше всего?
Конечно же физкультура! От неё я был освобождён, 
так как играл в сборной университета по баскет-

болу (смеётся). Мне нравились все предметы. Ка-
кие-то больше, какие-то меньше. Я ходил на все 
лекции и готовился ко всем предметам одинаково 
обстоятельно и серьёзно, читал дополнительную 
литературу. Несмотря на то, что далеко не по всем 
предметам были учебники, не было справочных 
правовых систем, а сказать на семинаре «не готов», 
«не знаю», «не успел подготовиться» и т.д. было 
сродни тяжкому преступлению, были дисциплины, 
которые давались сложнее, в том числе в силу 
большого объёма информации. Мы заканчивали 
обучение в период кардинального изменения граж-
данского и уголовного законодательства советско-
го периода на современное российское, а ГОСы 
сдавали по не вступившему в силу УК РФ 1996г. 

— Почему Вы решили заняться препода-
вательской деятельностью?
Это обязанность (обязательство), которая «пере-
росла» в почётное право продолжать то, что в 
нас вложили, и чему научили нас наши учителя. 
Владимир Александрович Уткин в 1999 году по-
ставил меня перед выбором (за что ему большое 
спасибо): «Оставлю на кафедре для написания 
диссертации, если пообещаешь, что сразу же после 
защиты не убежишь». Я был принят ассистентом, 
потом старшим преподавателем, сейчас работаю в 
должности доцента. Преподавательская деятель-
ность — очень ответственна и благородна. Нужно 
постоянно быть в тонусе (на теоретическом уровне) 
и на острие юридических проблем в практическом 
плане. Полагаю, что заниматься тем, что достав-
ляет удовольствие и при этом практически сразу 
видеть результаты своего труда, в успехах своих 
учеников, в их профессиональной деятельности   
являются достаточными и убедительными аргу-
ментами. 

— Чем Вы занимаетесь помимо работы? 
Есть ли у Вас хобби?
Лучший отдых от работы — это смена работы. 
Помимо преподавательской деятельности, я, как и 
большинство наших преподавателей моего возрас-
та, имею юридическую практику. Есть поговорка, 
«Спорт и труд — всё перетрут», поэтому пытаюсь 
включать в ежедневный график различные виды 
активности, зимой — спортивный зал, летом — 
стадион.  Ещё с юношеских лет я был неравноду-
шен к рок-музыке и музыке вообще, увлечение с 
годами не ослабевает. Так как нет слуха, извлекаю 
звуки из ударной установки, ну и немного играю 
на нервах (смеётся).  Считаю увлекательной, заво-
раживающей и очень интересной игру в бильярд, 
для которой также стараюсь выкроить немного 
времени, чтобы совместить игру с общением с 
близкими людьми.  

— Есть ли у Вас любимая книга? Фильм?
Профессиональная деформация накладывает свой 
отпечаток, поэтому так и хочется задать уточня-
ющий вопрос: а что значит «любимая»? А может 
быть две книги? Любимая — это та, которую хо-
чется перечитывать снова и снова. У меня на ра-
бочем столе лежит мини-сборник «Гарики» (Игорь 
Губерман), я открываю его, как только он попада-
ется мне на глаза, а потом не могу выпустить эту 
книгу из рук. Всегда с удовольствием перечитываю 
«Легенды Невского проспекта» Михаила Веллера, 
зная, что книга не оставит меня равнодушным к 
судьбе героев и без широкой улыбки. Я стараюсь 
следить за новинками современных российских 
авторов, например, В.Пелевина. Перед сном могу 
почитать книгу по личностному росту, например, 
Джека Кэнфилда. Ну а днём, конечно же, это 
профессиональная литература, в основном. Тоже 
самое и с кино. Фильм   —   это всегда резонанс с 

В этом выпуске мы взяли интервью у замечательного преподавателя 
Юридического института ТГУ, доцента кафедры
уголовно-исполнительного права и криминологии, к.ю.н., —
Карелина Дмитрия Владимировича.
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Яна Литвинова
текст

настроением, а оно бывает разным. Поэтому, чтобы 
специально пересмотреть какой-либо любимый 
фильм, должно совпасть желание, настроение и 
возможность. С большим удовольствием смотрю 
исторические фильмы,  основанные на реальных 
событиях, кино с участием «олдскульных» актеров 
(Роберта де Ниро, А. Пачино, К. Ривз, Дж. Травол-
та, А. Шварценеггер), фильмы К. Тарантино и Г. 

Ричи, комедии Л. Гайдая и Э. Рязанова, в том числе 
фильмы, близкие к профессиональной тематике.

— Какие советы можете дать студентам?
Читать больше книг, уже сейчас ставить цели и 
достигать их, найти себя в юридической профес-
сии, пробовать и не бояться ошибаться. Безуслов-
но, многофункциональность, самоорганизация и 

дисциплина — залог успешного существования 
любого человека. Старайтесь каждый новый день 
быть лучшей версией самого себя.
 

Прокуратура Кировского района г. Томска разъясняет

Согласно примечанию к статье 12.8 Кодекса 
Российской Федерации об административных 
правонарушениях (далее — КоАП РФ) упо-
требление водителями веществ, вызывающих 
алкогольное или наркотическое опьянение, 
либо психотропных или иных вызывающих 
опьянение веществ, запрещено. За совершение 
указанных действий установлена администра-
тивная ответственность.

Вождение автомобиля в нетрезвом виде 
является административным правонаруше-
нием, которое влечёт административную от-
ветственность по ч.1 ст. 12.8 КоАП РФ в виде 
административного штрафа в размере 30 тыс. 
рублей с лишением права управления транс-
портными средствами на срок от полутора до 
двух лет. Такое же наказание, но уже по ч. 2 ст. 
12.8 КоАП РФ, предусмотрено для лица, пере-
давшего управление транспортным средством 
лицу, находящемуся в состоянии опьянения.

При этом избежать ответственности, укло-
нившись от законного требования уполномо-
ченного должностного лица о прохождении 
медицинского освидетельствования на состо-
яние опьянения, невозможно, поскольку за та-
кое деяние предусмотрена административная 
ответственность по ст. 12.26 КоАП РФ в виде 
административного штрафа в размере 30 тыс. 
рублей и лишения права управления транс-
портными средствами на срок от полутора до 
двух лет.

Наказуемо и невыполнение требований Пра-
вил дорожного движения о запрете водителю 
употреблять алкогольные напитки, наркоти-

ческие или психотропные вещества после до-
рожно-транспортного происшествия, к кото-
рому он причастен. По ст. 12.27 КоАП РФ за 
этот поступок, либо употребление алкоголя в 
присутствии сотрудника полиции, по требова-
нию которого было остановлено транспортное 
средство, следует такое же административное 
наказание — штраф в размере 30 тыс. рублей 
и лишение права управления транспортными 
средствами на срок до двух лет. Однако за по-
вторное управление транспортом в состоянии 
опьянения законодатель предусмотрел более 
серьёзную ответственность — уголовную.

В соответствии с ч.1 ст. 264.1 Уголовного ко-
декса Российской Федерации (далее — УК РФ) 
управление автомобилем, трамваем либо дру-
гим механическим транспортным средством 
лицом, находящимся в состоянии опьянения 
или за невыполнение законного требования 
уполномоченного должностного лица о про-
хождении медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения, наказывается штра-
фом от 200 тыс. до 300 тыс. рублей (или в раз-
мере заработной платы или иного дохода за 
период от 1 года до 2 лет), либо обязательными 
работами на срок до 480 часов, либо принуди-
тельными работами на срок до 2 лет, либо ли-
шением свободы на тот же срок.

Кроме того, предполагается лишение ви-
новного лица права занимать определённые 
должности или заниматься определённой де-
ятельностью (например, в области пассажир-
ских перевозок) на срок до 3 лет.

За повторное преступление наказание будет 

строже: штраф от 300 тыс. до 500 тыс. рублей 
(или в размере заработной платы или иного 
дохода за период от 2 лет до 3 лет), либо ис-
правительные работы на срок до 2 лет, либо 
ограничение свободы до 3 лет, либо принуди-
тельные работы на срок до 3 лет, либо лишение 
свободы на тот же срок.

За всем этим последует дополнительное на-
казание в виде запрета занимать определённые 
должности или заниматься определенной дея-
тельностью на срок уже до 6 лет.

Важно помнить, что согласно п. «д» ч. 1 ст. 
104. 1 УК РФ на основании обвинительного 
приговора суда транспортное средство, по-
средством которого совершено преступление, 
предусмотренное ст. 264.1 УК РФ, подлежит 
конфискации, то есть принудительному безвоз-
мездному изъятию и обращению в собствен-
ность государства. 

В 2023 году Кировским районным судом 17 
лиц осуждено по статье 264.1 УК РФ, из них 3 
приговорены к реальному лишению свободы.

На основании вынесенных обвинительных 
приговоров Кировским районным судом г. 
Томска конфисковано 4 транспортных сред-
ства, принадлежавших водителям, осуждён-
ным за повторное управление транспортным 
средством в состоянии опьянения.

Об ответственности за управление транспортным средством
в состоянии опьянения.

Оюн Д.И.
помощник прокурора Кировского

района г. Томска
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Биография учёного,
преподавателя и политика

Вадим Донатович окончил школу № 8 в Томске 
с золотой медалью. После этого он поступил на 
юридический факультет Томского государствен-
ного университета, который в 1953 году окончил 
с отличием. По окончании университета Фили-
монов В.Д. снова вернулся туда, но уже в роли 
ассистента, а позже стал старшим преподавателем 
и доцентом кафедры уголовного права и процесса. 
В 1974 году Вадим Донатович был утверждён Выс-
шей аттестационной комиссией в учёном звании 
профессора. Спустя время, Филимонов В.Д. стал 
заведующим кафедрой уголовного права, а также 
деканом юридического факультета, а 1 июля 1988 
года Филимонов В.Д. стал первым проректором 
Томского государственного университета. 

Научно-исследовательская 
деятельность

Основное направление научных исследований 
Вадима Донатовича — правовые и криминологиче-
ские меры предупреждения рецидивной преступ-
ности. 17 мая 1962 года он защитил диссертацию 
«Ответственность за рецидив преступлений по 
советскому уголовному праву». На основе судеб-
ной практики Филимонов В.Д. впервые в совет-
ском и исправительно-трудовом праве исследовал 
проблему рецидива преступления и его причин, 
сформулировав понятие рецидива и определив 
его виды, особенности исправления и перевоспи-
тания осуждённых в местах лишения свободы. В 
условиях проходившей в те годы в юридической 
литературе дискуссии об основаниях уголовной 
ответственности, он сформулировал мнение о том, 
что единственным основанием уголовной ответ-
ственности является состав преступления.

В дальнейшем Филимонов В.Д. занимался изу-
чением криминологических и уголовно-правовых 
аспектов общественной опасности личности пре-
ступника. 19 декабря 1971 года в совете Всесоюзно-
го института по изучению причин и разработке мер 
предупреждения преступности при Прокуратуре 
СССР он защитил диссертацию «Общественная 
опасность личности преступника» на соискание 
ученой степени доктора юридических наук.

В последующий период научной деятельно-
сти Филимонов В.Д. уделил большее внимание 
проблемам совершенствования российского уго-
ловного законодательства и практики его приме-
нения. В 50-х гг. в ТГУ он вместе с профессором 
А.Л. Ременсоном возглавил изучение проблемы 
«Совершенствование борьбы с рецидивной пре-
ступностью в Сибири». Он исследовал инсти-
туты уголовной ответственности при рецидиве 
преступлений, институты судимости и давности 
уголовного преследования.

Большую ценность имеют монографические 
труды Вадима Донатовича, посвящённые проблеме 
общественной опасности личности преступника. 
В них он разработал критерии определения об-
щественной опасности личности преступника, 

особенности общественной опасности отдельных 
категорий преступников, дал научное обоснование 
понятия «случайный преступник».

Филимонов В.Д. стал автором более 100 на-
учных статей и монографий, соавтором 4 книг, 
благодаря чему внёс неизмеримый вклад в развитие 
изучаемых им проблем.

Политическая и общественная 
деятельность

Вадим Донатович являлся членом КПСС, 
КПРФ, секретарём парткома ТГУ, председате-
лем внештатной партийной комиссии Томского 
ГК КПСС, членом президиума обкома профсо-
юза работников народного образования и науки, 
депутатом Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ от КПРФ, одним из разработчиков 
УК РФ, председателем группы комитета Государ-
ственной Думы РФ по разработке уголовно-испол-
нительного кодекса РФ.

Помимо перечисленных должностей с 1996 по 
1999 годы Вадим Донатович был членом посто-
янной делегации Федерального Собрания РФ в 
Парламентской ассамблее Совета Европы. Не-
однократно выступал на пленарных заседаниях 
ассамблеи по различным вопросам международной 
общественно-политической жизни.

В июне 1997 представил Парламентской ассам-
блее доклад о положении беженцев, лиц, ищущих 
убежище, и перемещенных лиц в СНГ, который 
был рассмотрен ею на пленарном заседании. 

В 1998-1999 гг. Вадим Донатович являлся 
председателем специальной комиссии Государ-
ственной Думы Федерального Собрания РФ по 
оценке соблюдения процедурных правил и фак-
тической обоснованности обвинения, выдвину-
того против Президента РФ. За период работы в 
Государственной Думе РФ Филимонов принимал 
участие в разработке уголовного и уголовно-испол-
нительного законодательства, был членом рабочей 
группы комитета Государственной Думы по зако-
нодательству и судебной реформе, по подготовке 
проекта Уголовного кодекса РФ, а также являлся 
председателем подкомитета по законодательству 
в сфере уголовного, уголовно-исполнительного и 
уголовно-процессуального права комитета Госу-
дарственной Думы РФ по безопасности.

Благодаря своему таланту и трудолюбию Фили-
монов Вадим Донатович был удостоен множества 
наград. Среди них: медаль «Ветеран труда», орден 
«Знак почёта», медаль Жукова, звание лауреата 
премии Томского государственного университета 
за лучшую научную работу и другие.

Воспоминания Александра
Викторовича Шеслера

о В.Д. Филимонове
Филимонов Вадим Донатович всегда был «эта-

лоном» учёного. Его работы всегда были заметны-
ми, инновационными, креативными и являлись 
значительным вкладом в развитие наук уголовного 
права и криминологии. Монография «Обществен-
ная опасность личности преступника» заложила 
основы социологического подхода к изучению 
личности преступника, который в основном ис-
пользуется и в современный период. Филимонов 
В.Д. раскрыл психологическую структуру такой 
личности в виде её антиобщественного отношения 
к охраняемым уголовным законом социальным 
ценностям, с позиции социологической теории со-

циальных ролей обосновал её общественную опас-
ность. В монографии «Общественная опасность 
личности отдельных категорий преступников и 
её уголовно-правовое значение» он предложил 
классификацию преступников, исходя из степени 
их общественной опасности. Такая классификация 
позволила выявить различные варианты генезиса 
индивидуального преступного поведения, объяс-
нить учёт общественной опасности различных 
преступников в уголовном законе, прежде всего при 
определении особенностей их ответственности.

Всегда поражало творческое долголетие этого 
учёного! Помню, когда я начал работать в Томском 
государственном университете в 1987 году, Вадим 
Донатович дал наставление: «Запомни, всё, что ты 
в науке сделаешь, ты сделаешь до сорока лет». Это 
было наставлением в моей научной деятельности 
в течение длительного времени, но не всю жизнь. 
С запасом в несколько лет до сорока я не только 
защитил кандидатскую, но и докторскую диссер-
тацию, стал профессором.

В-третьих, Вадим Донатович был для меня 
образцом настоящего учёного и потому, что мог 
глубокие, новаторские идеи выразить в очень 
простой форме. Это великое качество, доступное 
немногим. Простительно, когда начинающий или 
молодой учёный, пытаясь доказать свою состо-
ятельность, не к месту употребляет витиеватые 
фразы, иностранные слова, полагая, что это и 
есть настоящая наука. Не простительно, когда 
это делают учёные, которые как будто состоялись. 
Начинаешь разбираться в их текстах, состоящих из 
словесной шелухи, и оказывается, что подлинного 
содержания в этих текстах нет, напыщенные и 
сложные фразы, обилие иностранных слов при-
крывают научную несостоятельность. У Вадима 
Донатовича всё иначе: краткость и чёткость форму-
лировок, прекрасный русский язык, каждая фраза 
проста по конструкции, логична, глубока по своему 
содержанию. Всю жизнь, воплощая результаты 
своих исследований в статьях, учебных пособиях и 
монографиях, а также в публичных выступлениях, 
я задавал себе вопрос: как подобную мысль кратко, 
понятно и глубоко изложил бы Вадим Донатович?

Его работы как строгий редактор не раз избав-
ляли меня от словесной вычурности, наукообразия 
и объёмной болтливости. Вечная память и низкий 
поклон Вам, Учёный с большой буквы! — Алек-
сандр Викторович Шеслер, доктор юридических 
наук, профессор.

Вадим Донатович Филимонов
Посвящается памяти учёного-юриста, специалиста в области уголовного, уголовно-
исполнительного права и криминологии, доктора юридических наук, профессора 
кафедры уголовного права Томского государственного университета. 

Яна Гаглоева
текст
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Изменения деятельности судов в применении норм о деятельности 
арбитражных управляющих в делах о банкротстве

Требования, предъявляемые к арби-
тражному управляющему, и порядок его 
утверждения в деле о банкротстве

В первой части обзора можно выделить 2 подво-
проса, что следует из её названия. Представляется 
целесообразным последовательно охарактеризо-
вать каждый из них.  

Характеризуя требования, предъявляемые к 
арбитражному управляющему, Верховный суд 
указывает, что арбитражный управляющий, не 
соответствующий требованиям, установленным 
законом для руководителя юридического лица, 
не может быть утверждён его конкурсным управ-
ляющим. Также было подчёркнуто, что перечень 
дополнительных требований к кандидатуре арби-
тражного управляющего в деле о банкротстве огра-
ничен Законом о банкротстве и что арбитражный 
управляющий должен быть независим от должника 
и кредиторов. При этом обоснованные сомнения в 
независимости арбитражного управляющего тол-
куются против его утверждения.

Говоря о порядке утверждения арбитражного 
управляющего в деле о банкротстве, Президиум 
Верховного Суда отметил, что право кредито-
ров на определение кандидатуры арбитражного 
управляющего должно быть реализовано и при 
банкротстве ликвидируемого должника. Помимо 
этого, суд отметил, что при недействительности 
решения о добровольной ликвидации юриди-
ческого лица вопрос о назначении конкурсного 
управляющего может быть пересмотрен по новым 
обстоятельствам.

Исполнение арбитражным управляю-
щим возложенных на него обязанностей 
в деле о банкротстве

Президиум Верховного Суда в этой части об-
зора привёл весьма разнообразные правовые по-
зиции, посвящённые обязанностям конкурсных 
управляющих в делах о банкротстве. Так, судом 
отмечено, что: 

1. Конкурсный управляющий должен принять 

реальные меры к розыску и истребованию доку-
ментов должника.

2. Для осуществления возложенных на него 
обязанностей конкурсный управляющий впра-
ве получать информацию о родственных связях 
лиц, контролировавших должника, а также об 
имуществе, принадлежащем заинтересованным 
по отношению к должнику лицам.

3. Порядок распоряжения имуществом долж-
ника определяется его конкурсным управляющим 
самостоятельно в соответствии с целями конкурс-
ного производства.

Президиум также указывает на важность учёта 
сроков исковой давности в рамках исполнения 
обязанностей конкурсных управляющих в деле о 
банкротстве. Так, им было приведено положение 
из судебной практики, по которому суд не усмо-
трел недобросовестности в действиях конкурсного 
управляющего, отказавшегося оспаривать сделки 
должника с акционерным обществом, поскольку 
срок исковой давности был однозначно пропущен.

Вознаграждение арбитражного управ-
ляющего в деле о банкротстве

В этой части обзора Верховный суд указал, что 
процентное вознаграждение арбитражного управ-
ляющего зависит от объёма и качества выполнен-
ной им работы. При этом Президиум указывает, 
что недобросовестное исполнение арбитражным 
управляющим своих обязанностей может явиться 
основанием для отказа в выплате ему процентов 
по вознаграждению. 

Отдельное внимание судом уделяется вопросу 
увеличения размера фиксированной суммы воз-
награждения арбитражного управляющего. Так, 
было отмечено, что такое изменение осуществляет-
ся в зависимости от объёма и сложности выполняе-
мой им работы. А в качестве оснований увеличения 
размера фиксированной суммы вознаграждения 
арбитражного управляющего указаны следующие 
обстоятельства: 

1. Принятие конкурсным управляющим ак-

тивных мер по пополнению конкурсной массы в 
условиях отсутствия у него бухгалтерской и иной 
документации должника и необходимости её вос-
становления;

2. Значительное количество текущих и под-
лежащих разрешению обособленных споров и 
разногласий;

3. Значительный объем разнородного имуще-
ства должника, подлежащего реализации;

4. Значительное количество конкурсных креди-
торов с общей суммой требований более одного 
млрд руб.;

5. Нахождение имущества должника в удалён-
ных и труднодоступных районах Крайнего Севера 
и проч. 

Ответственность арбитражного управ-
ляющего и обжалование его действий 
(бездействия)

В последней части обзора Верховный Суд ука-
зывает на особенности отстранения арбитражного 
управляющего от исполнения обязанностей кон-
курсного управляющего. В частности, Президи-
ум отмечает, что возникновение обстоятельств, 
препятствующих утверждению арбитражного 
управляющего конкурсным управляющим, после 
его утверждения является основанием отстране-
ния его от исполнения обязанностей конкурсного 
управляющего. При этом нарушения, допущенные 
арбитражным управляющим при исполнении воз-
ложенных на него обязанностей в деле о банкрот-
стве, не являются основанием для его отстранения, 
если они признаны судом несущественными. Суд 
привёл и другие нарушения, которые можно счи-
тать несущественными. Если добросовестно испол-
няющий обязанности управляющий их допустил, 
его могут не отстранить.

11 октября 2023 года Президиум Верховного Суда Российской Федерации выпустил 
обзор судебной практики по вопросам участия арбитражного управляющего в деле 
о банкротстве. Структурно обзор состоит из четырёх частей, поэтому предлагаем 
ознакомиться с положениями, указанными Верховным Судом в каждом из них. 

Ирина Евсеева
текст
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Банкротство
С 3 ноября граждане и пенсионеры, имеющие 

единственный доход в виде выплат социального 
характера, получают право инициировать про-
цедуру банкротства во внесудебном порядке. 
Данные физические лица могут это сделать че-
рез год после начала принудительного взыска-
ния долга с них. Максимальный размер долга 
был повышен с 500 тыс. до 1 миллиона рублей, а 
минимальный лимит задолженности, наоборот, 
снижен с 50 тыс. до 25 тыс. рублей. При этом 
человек вправе подать повторное заявление о 
банкротстве не через 10 лет, как было раньше, 
а уже через 5 лет.

Развитие технологических
компаний

3 ноября вступил в силу закон, предусматри-
вающий работу реестра малых технологических 
компаний в составе государственной системы 
«Экономика» под управлением Министерства 
экономического развития России. К таким 
компаниям относятся организации, разраба-
тывающие или производящие продукцию, ока-
зывающие услуги или выполняющие работы 
с применением инновационных технологий. 
Компании, включённые в такой реестр, смогут 
претендовать на получение различных льгот, а 
также получить информационную и финансовую 
поддержку.

Безопасное газовое
оборудование

До 29 ноября включительно все управляю-
щие организации, а также ТСЖ, ЖСК и ЖК 
обязаны внести изменения в свои учредитель-
ные документы в соответствии с требованиями 
нового закона о техобслуживании газового обо-
рудования. В соответствии с его положениями 
газовые сети будет обслуживать одна газорас-
пределительная организация.

Налог на сверхприбыль
До 30 ноября 2023 года организации, работа-

ющие в РФ через постоянные представительства 
и признанные налоговыми резидентами России, 
имеют право сделать перечисление обеспечи-
тельного платежа в федеральный бюджет, кото-
рый пойдёт в счёт предстоящей уплаты налога 
на сверхприбыль организации. При этом размер 
обеспечительного платежа определяется самой 
организацией.

Законопроекты
В соответствии с законопроектом № 445620-

8 собственники смогут сдавать свою недви-
жимость в МКД в краткосрочную аренду при 
условии соблюдения прав и интересов соседей.

Законопроектом № 441537-8 предусматрива-
ется право собственников квартир на получение 
жилья вне очереди по договорам социального 
найма, если их жильё было признано непригод-
ным для проживания.

Законопроект № 451178-8 предполагает 
создание и ведение реестра злостных непла-
тельщиков алиментов, который будет включать 
сведения о гражданах, которые были привлече-
ны к ответственности или объявлены в розыск 
за неуплату средств на содержание детей или 

нетрудоспособных родителей. Предполагается, 
что реестр будет размещаться в открытом досту-
пе на сайте ФССП России, а после погашения 
гражданином всех алиментных обязательств — 
данные будут удаляться.

Это лишь некоторые изменения, произошед-
шие в ноябре 2023 года в Российской Федерации 
и часть законопроектов, которые к настоящему 
времени уже могут быть приняты или, наоборот, 
отклонены. Новое законодательство вносит 
существенные коррективы в различные сферы 
жизни общества, способствуя улучшению ка-
чества жизни граждан и развитию экономики 
нашей страны.

Важнейшие ноябрьские изменения в законодательстве
Ноябрь 2023 года ознаменовался значительными изменениями законодательства, 
оказавшими влияние на различные сферы жизни общества. Рассмотрим самые 
интересные и важные ноябрьские изменения в законодательстве, а также некоторые 
законопроекты.

Яна Мосина
текст
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Ситуация №1
Не успев сделать покупку, гражданка по-

лучила травму из-за обледеневшей лестницы 
магазина. Продавец добровольно не компен-
сировал моральный вред. 

Верховный суд указал:
• потребителем является не только тот, кто 

уже купил товар, но и тот, кто намеревался 
это сделать;

• продавец обязан обеспечить безопасные 
условия для здоровья потребителей и сохран-
ности их имущества;

• возникновение деликтного обязательства 
не исключает применение мер ответственно-
сти, предусмотренных Законом о защите прав 
потребителей.

Вывод: причинение вреда здоровью 
покупателя не исключает взыскание 
потребительского штрафа.

Ситуация №2
На автомобиль гражданина упал камень с 

крыши дома. Гражданин в этом доме не жи-
вёт. Нижестоящие суды посчитали, что в этой 
ситуации он не является потребителем услуг 
управляющей организации, которая была обя-
зана обслуживать крышу.

Верховный суд не согласился с этим подхо-
дом и признал право на взыскание морального 
вреда и потребительского штрафа.

Вывод: управляющая организация от-
вечает за ненадлежащее качество услуг 
не только перед жильцами дома.

Ситуация №3
Покупатель сделал заказ в мобильном при-

ложении и полностью его оплатил. Продавец 
сообщил о невозможности доставить товар и 
вернул деньги.

Возник спор:
• покупатель потребовал передать товар;
• продавец потребовал признать договор 

недействительным, ссылаясь на технический 
сбой, из-за которого на сайте отображались 
некорректные (сильно заниженные) цены.

Верховный суд указал: договор купли-про-
дажи заключён и должен быть исполнен. Нет 
доказательств того, что покупатель должен был 
распознать наличие технической ошибки в пу-
бличной оферте. Даже если продавец заранее 
предусмотрит условие о своем праве аннулиро-
вать оформленный заказ, это условие незаконно.

Вывод: продавец не может в односто-
роннем порядке изменить цену интер-
нет-заказа или отменить его.

Ситуация №4
В пределах гарантийного срока у автомоби-

ля протерлась обивка водительского сиденья. 
После устранения недостаток проявился снова.

Верховный суд указал: недостаток, который 
проявился вновь после устранения, является 
существенным. Характер этого недостатка, воз-
можность его быстро устранить, отсутствие 
запрета на использование товара значения не 
имеют.

Вывод: для замены автомобиля или 
электроники после проявления ранее 
устраненного недостатка неважно, на-
сколько он серьёзен. Покупатель вправе 
заменить любой технически сложный 
товар.

Иные правовые позиции, которые во-
шли в обзор:

• Нельзя применять 5-летний гарантийный 
срок на строительные работы к договору куп-
ли-продажи, где продавцом выступает лицо, не 
являющееся застройщиком. Следует применять 
2-летний срок, если договор купли-продажи не 
предусматривает более продолжительный срок;

• При взыскании убытков в размере удоро-
жания товара суд обязан руководствоваться 
ценами на дату удовлетворения требования;

• Продавец не вправе изменять цену товара 
после заключения договора, в том числе по 
мотиву увеличения цены товара к моменту его 
поставки и возникновения у продавца допол-
нительных расходов по исполнению договора;

• Если в течение 20 дней импортёр не устра-
нил существенные недостатки товара, начинает 
начисляться неустойка. Если покупатель в даль-
нейшем изменил своё требование и потребовал 
вернуть деньги, то неустойка начисляется до тех 
пор, пока не будет выполнено новое требование;

• Гостиница обязана возместить моральный 
вред, причинённый постояльцу действиями 
персонала;

• При отказе от абонентского договора потре-
битель вправе требовать возврата средств за пе-
риод, на который договор досрочно прекращён;

• Нельзя ограничивать право потребителя 
на возврат уплаченных средств при отказе от 
исполнения договора, в том числе путём заклю-
чения опционного договора;

• Если скидку на товар предоставили в обмен 
на приобретение допуслуг, суды обязаны вы-
яснить, не скрывается ли за этим навязывание 
данных услуг путём искусственного завышения 
цены товара;

• Закон о защите прав потребителей не ос-

вобождает заказчика от обязанности оплатить 
выполненные подрядчиком работы;

• Банк обязан довести до потребителя ин-
формацию об общих условиях кредитования 
и согласовать с ним индивидуальные условия 
как при очном, так и дистанционном обслужи-
вании. Нельзя признать законной процедуру 
оформления кредита, которая свелась к отправке 
1 СМС-сообщению и введению потребителем 
четырехзначного кода;

• В случае гибели застрахованного имущества  
при расчёте страхового возмещения учитывают 
действительную рыночную стоимость годных 
остатков. Условие о том, что стоимость годных 
остатков определяется по наивысшему оце-
ночному предложению биржевой площадки, 
незаконно;

• При отказе заёмщика от ранее оплачен-
ной программы добровольной финансовой и 
страховой защиты банк может удержать только 
фактически понесённые расходы;

• Суд не имеет права снизить размер неу-
стойки по мотиву несоразмерности без доказа-
тельств, представленных ответчиком;

• Перевозчик обязан возместить моральный 
вред из-за опоздавшего автобуса. Болезнь во-
дителя уважительной причиной не является;

• При изменении способа исполнения су-
дебного акта новое исполнение должно быть 
соразмерно тому, что потребитель должен был 
получить при первоначальном способе;

• Условие договора об изменении террито-
риальной подсудности не мешает потребителю 
подать иск по месту своего жительства. Также 
потребитель имеет право на предъявление иска 
по месту своего жительства и после расторжения 
договора;

• Судебные издержки по делу об оспари-
вании страховщиком решения финансового 
уполномоченного не могут быть возложены 
на потребителя.

Главные заключения из практики по защите прав 
потребителей от Верховного суда

София Ликонцева
текст

Может ли продавец отменить интернет-заказ из-за некорректной цены? Вправе ли 
покупатель заменить автомобиль из-за некачественной обивки сидений? Разберём
на примерах эти и другие ситуации.
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Мероприятия спортивного 
характера

Начнём со спорта. К 125-летию Юриди-
ческого Института ТГУ будет организовано 
спортивное мероприятие. Планируются прове-
дение баскетбольных бросков, мастер-классов 
по аэробике, самообороне, хип-хопу и алтимату. 
Также студенты смогут поучаствовать в инди-
видуальных зачётах, а именно проявить себя в 
подтягиваниях, отжиманиях, прыжках, стрельбе 
и хоббихорсинге.

Квиз в день Юриста
Ещё одно мероприятие, посвящённое празд-

нованию юбилея ЮИ — квиз. Его проведение 
запланировано 3 декабря — в день Юриста. 
Вопросы будут связаны с историей Юридиче-
ского Института и юриспруденцией в целом. 
Участие в квизе смогут принять команды по 
5-6 человек. Для того, чтобы подать заявку, 
одному представителю команды нужно будет 
заполнить Google Форму. Подробная инфор-
мация по проведению данного мероприятия 

будет выложена организаторами. 

День Конституции: лекция
и мини-викторина

В день Конституции РФ, 12 декабря, пла-
нируется проведение тематической лекции, 
на которой студенты смогут получить более 
глубокие знания об Основном законе нашей 
страны. Организацией будет заниматься Про-
фком совместно с Научным Студенческим Об-
ществом Юридического Института. А также в 
честь этого знакового государственного празд-
ника в холле 4 корпуса будет организована ми-
ни-викторина, где у любого желающего будет 
возможность получить приз.

Возвращение церемонии
награждения

Помимо этого, планируется возобновление 
ежегодной церемонии награждения, прове-
дение которой было приостановлено в связи 
с введением ограничительных мероприятий 

из-за COVID-19. И вот впервые после про-
должительного перерыва эта традиция будет 
возобновлена. Её проведение планируется 7-8 
декабря. В торжественной обстановке пройдёт 
награждение лучших студентов, студенческих 
объединений, кураторов-преподавателей и ка-
федр. Для участия необходимо будет подать 
определённый перечень документов в соот-
ветствие с выбранной номинацией. Например, 
общественная деятельность – мотивационное 
письмо, различные грамоты, а учебная – выпи-
ска успеваемости, характеристика от деканата, 
научные работы и так далее. Победители в 
каждой из номинаций будут выбраны Комите-
том конкурса. Более подробная информация о 
перечне документов, дате их сбора и в целом о 
проведении церемонии будет известна в бли-
жайшее время.

Дайджест мероприятий ЮИ ТГУ

Александра Чередниченко
текст

Юридический Институт, помимо образования, даёт студентам возможность 
участвовать в активностях разнопланового характера.
Итак, какие же мероприятия нас ждут в ближайшее время? 

Маяк для студентов: интервью с Шумской Анной Александровной

Анна Александровна, расскажите, в чём 
заключается Ваша работа? 
Работа заведующей многонационального общежи-
тия заключается в поиске и урегулировании всех 
вариантов взаимодействия между студентами и 
администрацией, которые необходимы для ком-
фортного, свободного проживания в общежитии. 
На мой взгляд, решение этих вопросов напрямую 
зависит от того, насколько вы любите свою работу, 
студентов, детей и людей в целом. Это, наверное, 
самый главный мой «статус» работы в роли заве-
дующей общежития. 

Как вы пришли на эту должность?
Для меня это было неожиданно. Моя карьера в 
ТГУ началась с факультета инновационных тех-
нологий. С 2012 я работала секретарём декана и по 
совместительству методистом заочного отделения 
данного факультета. В 2015 году меня пригласили 
работать в СЖК «Парус», при этом пригласили 
меня на должность помощника руководителя сто-
ловой. Эта столовая открывалась в 2015 году, и 
руководителю нужен был человек, который был 
«вхож» в структуру университета и знал аспек-
ты, связанные с университетом. К сожалению, 
столовая прекратила своё существования в 2021 
году, но перед закрытием мне предложили быть 

комендантом одного из корпусов СЖК «Маяк». 
Я согласилась, не задумываясь. В 2021 году я при-
шла работать комендантом в общежитие первого 
корпуса. Как сейчас помню, это был январь. Я 
постепенно втягивалась в работу, но ради спра-
ведливости замечу, что комендантская работа 
для меня никогда не была «в новинку», потому 
что хозяйственная часть на предыдущей работе 
лежала на мне. Таким образом мы проработали 8 
месяцев, а в сентябре 2021 года меня назначили 
заведующем СЖК «Маяк».

Что Вас мотивирует работать здесь
дальше?
Любовь к студентам, в первую очередь! Именно 
это мотивирует и вдохновляет меня. Я всегда учусь 
у студентов чему-то новому. Мой сын — подро-
сток, а общение со студентами помогает мне в 
его воспитание. Я с великой радостью прихожу 
на работу каждое утро. Это та работа, которую я 
действительно люблю.

Как Вы считаете, без чего во взаимодей-
ствии со студентами не обойтись?
Без взаимопонимания. Оно должно быть везде и во 
всём. Как заведующая я объясняю ряд правил, ко-
торые студенты должны соблюдать. Если они без-
оговорочно соблюдают правила, либо соблюдают 
с некими нареканиями, то я всегда для студентов 
открыта и всегда во всём помогу. Второе — любовь 
к студентам. Важно понимать, что вы работаете 
с людьми, и никакие обстоятельства не должны 
заставлять вас быть тем или иным недругом для 
студента.

Сталкиваетесь ли Вы с какими-нибудь 
сложностями в работе?
Наверное, для меня сложностей уже нет. За два 
с половиной года работы здесь я прошла через 
все трудности. Безусловно, бывают непонятные 
моменты, но я считаю, что в таких случаях следует 

просто сесть, разложить всё в своей голове, то есть 
разобраться с этим, и решение ситуации придёт 
само собой.

У нас в общежитии есть пожарная дру-
жина и оперотряд. В чём их суть?
В СЖК «Маяк» чаще всего срабатывает пожарная 
тревога. Пожарная дружина — это те люди, кото-
рые помогают оперативно вмешиваться в процесс 
эвакуации студентов при срабатывание пожарной 
сигнализации, организовать сбор студентов в опре-
делённом пункте. Оперотряд — это оперативное 
вмешательство в студенческую жизнь в том или 
ином случае, в то числе при возникновении кон-
фликтных ситуаций. 

У Вас есть хобби, которым Вы занимае-
тесь вне работы?
Мне очень нравится рисовать, хотя я и не умею. 
Шесть лет назад я открыла для себя картины по 
номерам. Те картины, которые находятся у меня в 
кабинете, нарисованы мной, кроме одной с тигром.  
Каждая картина чему-то посвящена, их выбор в 
моём кабинете неслучаен. Картина с парусником 
посвящена моей работе в СЖК «Парус», картина 
с маяком — работе в СЖК «Маяк», а картина с 
красивой птицей — это мой полёт, моё развитие, 
в том числе и личностное. А ещё я рождена в год 
тигра, поэтому картина с тигром, которую для 
меня нарисовал сотрудник, — ещё один творче-
ский замысел. 

Какой Ваш любимый фильм? Книга?
Фильм — «Жизнь Пи», а книга, определённо, 
«Преступление и наказание» 

«Важно понимать, что вы работаете с людьми, и никакие обстоятельства не должны 
заставлять вас быть тем или иным недругом для студента».

Андрей Суровцев
текст
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Сырный суп-пюре
Вода 1500 г
Плавленый сыр 50 г
Репчатый лук 1 шт.
Морковь 1 шт.
Картофель 2 шт.
Растительное масло 1 ч. л.
Соль по вкусу
Чёрный перец по вкусу

1. Налить воду в кастрюлю и поставить на огонь. 
2. Разрезать сыр на кусочки и опустить в воду. 
Вода закипит, а сыр начнет плавиться.
3. Лук мелко нарезать, морковь натереть на тёрке.
4. Пассировать овощи на растительном масле 
до золотистого цвета и добавить к воду и сыру.
5. Очистить и нарезать картофель кубиками и 
опустить в кастрюлю. Добавить соль и перец 
по вкусу.
6. Когда картофель сварится, пробить суп блен-
дером.
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Какова главная цель серии интеллекту-
альных квизов «Погружайся в науку?»

Цель проекта звучит так: сформировать у 
студентов понимание необходимости участия в 
научной жизни, положительный ассоциативный 
ряд о науке, развить стереотипы о том, что 
наука — это сложно, скучно, бесперспективно. 

Как возникла идея проведения серии 
интеллектуальных квизов? 

Как это часто бывает, всё началось с про-
стого. Мы хотели внести свой вклад в популя-
ризацию научной деятельности. Посмотрели 
практику научных студенческих обществ дру-
гих факультетов, провели командный мозговой 
штурм и осознали, что хотим видеть именно 
игровой формат. Ведь игра или по-другому 
квиз — это отличный способ понять сложный 
материал, получить много новой информации 
и хорошо провести время. Кроме того, квизы 
развивают творческое мышление, помогают от-
влечься от внешних обстоятельств, погружают 
в происходящие.  Изначально проект разраба-
тывался группой, в состав которой входили: я, 
Дарья Кондарева и Лев Швец, затем присое-
динились и другие ребята. Мне кажется, у нас 
получилось совместить приятное с полезным.

Что было сделано для победы на 
конкурсе ректорских грантов? Что вас 
ждало на этапе реализации проекта? 

Как любая грантовая поддержка, ректорский 
грант тоже представлял собой преодоление 
различных многоступенчатых препятствий, 
например, документальных. Необходимо было 
правильно оформить идею согласно образцу 
заявки, предложенному сотрудниками Управле-
ния социальной и молодёжной политики ТГУ, 
расписать её кратко и сжато, но при этом до-
нести уникальность проекта до жюри, указать 
все контактные данные и т.д. После в распеча-
танном виде отнести в Управление социальной 
и молодёжной политики и ждать результатов. 

Результаты пришли, мы были приглашены на 
очную защиту проекта. Она представляла собой 
презентацию доклада. Здесь нас тоже ожидали 
трудности, так как за ограниченное количество 
времени необходимо было рассказать жюри 
самое важное и сделать всё возможное, чтобы 
получить ректорский грант. 

Помню, как Юлия Валерьевна Сметанова, 
директор Молодёжного центра ТГУ, один из 
членов жюри на конкурсе ректорских грантов, 
отметила, что защита проекта была превосход-
ная и пожелала удачи, видимо предугадав, кто 

в конечном итоге выиграет. 
Однако получение ректорского гранта — это 

далеко не конец. Далее нас ждала сложная, 
но от того не менее увлекательная ступень ре-
ализации проекта. Нам назначали куратора, 
начались многочисленные созвоны. Работа над 
воплощением идеи в жизнь длилась всё лето: 
мы договаривались с поставщиками, долго ра-
ботали с документами, так как это очень кропо-
тливая работа, имеющая множество подводных 
камней, которые также необходимо учесть. В 
общем, подготовка квизов началась заранее. 

11 ноября состоялась первая игра. Как 
это было?

Как мне кажется, всё прошло прекрасно. Это 
был мой первый опыт в организации столь 
крупного мероприятия в качестве председателя 
НСО ЮИ, и я была приятно удивлена тому, 
что нам удалось заполнить целую поточную 
аудиторию. Было около ста человек. Как было 
сказано ранее, подготовка началась заблаговре-
менно, и я безумно благодарна каждому члену 
своей команды. Мы очень чётко разделили зону 
ответственности, у каждого были свои обязан-
ности, с которыми всем удалось справиться. 
Ребята всё обсуждали, исправляли недочёты, 
если такие обнаруживались. 

В больших проектах часто происходит си-
туация, когда накануне мероприятия все на-
чинают судорожно бегать и суетиться. У нас 
же такого не было. За день до первого квиза, 
в пятницу вечером, я была абсолютно спокой-
на, не волновалась и не переживала, это было 
немного странно. И самое главное, что всё дей-
ствительно прошло хорошо. Проанализировав 
форму обратной связи, мы пришли к выводу, 
что участники остались довольны. Конечно, 
есть недочёты и ошибки, которые мы учтём 
и исправим к следующей игре, но без этого 
никуда. Ещё раз поблагодарю членов своей 
команды, без них ничего бы не вышло. Ребята 
огромные молодцы, я их очень сильно люблю. 

Планирует ли НСО после проведе-
ния серии интеллектуальных квизов 
создать новый проект, посвящённый 
популяризации науки?

Научное студенческое общество в принципе 
создано для того, чтобы популяризовать науку, 
доказывать учащимся, что научная деятель-
ность — это не скучно, а напротив, очень пер-
спективно, она открывает большие возможности 
в будущем, стоит только попробовать. А многие 
студенты либо боятся начать, либо не хотят 

этого делать из-за ошибочных представлений. 
У нас, конечно, работает научный консуль-

тант, но НСО — это не о написании научных 
статей 24 на 7, это о разрушении стереотипов 
о науки, о направлении энергии студентов в 
правильное русло, о помощи им. Мы создаём 
среду для благоприятной студенческой жиз-
ни. Горящие глаза ребят после проведённых 
нами мастер-классов, их желание попробовать 
создать что-то своё, энтузиазм — это всё ре-
зультаты нашей огромной работы. Однако ещё 
раз подчеркну, что без каждого члена команды 
НСО этого всего не удалось бы достичь. 

Немного о командной работе и руко-
водстве в НСО ЮИ.

Самое главное в деятельности НСО ЮИ — 
это процесс создания проектов. Конечно, не ме-
нее важен и результат, но то, каким способом он 
достигается — ещё более значимо. Например, 
можно провести огромное мероприятие на тыся-
чу человек, но переругаться и перессориться, и 
в конечном счёте перегореть, а можно провести 
маленькое мероприятие на десять человек, но 
с такой теплотой и душой, что тебе самому 
потом будет хорошо от этого. Я, как руково-
дитель, всегда про это помню и не даю забыть 
другим. Не зря говорят: «относись к людям так, 
как хочешь, чтобы они относились к тебе». Я 
считаю, что не имею право кого-то ругать, за-
ставлять что-то делать, у нас всё добровольно. 
Всем отличившимся стараюсь дарить какие-то 
подарки, призы, в НСО каждый месяц прохо-
дит награждение отличившихся сотрудников. 
Я безумно восхищаюсь нашими студентами, 
они — невероятные люди, полные энтузиазма 
и порой готовые делать огромные проекты за 
бесплатно. При этом у них также есть свои 
проблемы, тревоги, заботы, но они всегда на-
ходят время. Мне кажется, такое необходимо 
поддерживать и стимулировать, я стараюсь 
делать это всеми способами. Пока что в НСО 
ЮИ не происходило никаких инцидентов, всё 
решается на основе согласия. Самое главное — 
оставаться человеком в любой ситуации. 

В заключении хочу поблагодарить каждого 
члена своей команды. Я безумно люблю вас. 
Вместе мы разобьём неверные стереотипы о 
научной деятельности. 

Интервью с Софьей Александровой

Анастасия Полянская
текст

Софья Александрова — председатель Научного студенческого общества Юридического 
Института ТГУ, один из создателей и разработчиков проекта «Погружайся в науку» — 
серии интеллектуальных квизов, посвящённых популяризации науки. Первый квиз 
прошёл 11 ноября. 
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Самое начало
Шейндля-Сура Лейбовна Соломониак — 

такое имя получила при рождении Софья 
Блювштейн. По официальным документам, 
знаменитая преступница родилась в Повонз-
ки Варшавской губернии в 1846 году. Но сама 
она, решившись на крещение по православному 
обряду в 1899 году, указала местом и датой 
рождения город Варшаву, 1851 год. Рано стала 
сиротой, воспитывалась мачехой, от которой 
сбежала в 17 лет. В её биографии много выдумки 
и неточностей, которые могла распространять 
и сама Софья. 

Доподлинно известно о Софье, что она полу-
чила образование и свободно владела несколь-
кими иностранными языками. А также обладала 
невероятным артистическим даром, что позво-
ляло ей долго оставаться безнаказанной.

Первые преступления
Первое преступление Софья совершила в 

1864 году, потерпевшим был торговец, у которо-
го воровка украла бумажник. Но эта кража была 
неудачной, она была поймана с поличным. Но 
с помощью своего обаяния и харизмы, вместо 
суда и наказания — она вышла замуж. Софья 
смогла влюбить в себя свою первую жертву. В 
браке у них родилась дочь, но семейное счастье 
продлилось недолго. Бросив мужа и дочь, она 
сбежала в Москву, забрав с собой семейные 
сбережения и ценности.

После первого неудачного для Софьи пре-
ступления она не закончила преступную де-
ятельность и начала воровать в поездах. Она 
покупала билет в вагон первого класса и оча-
ровывала своих потенциальных жертв. Когда 
попутчики засыпали, аферистка забирала их 
сумки с деньгами или другими ценностями.

Воровка была поймана как раз после одной 
из краж в поезде. Она украла чемодан у юн-
кера Михаила Горожанского, который имел 
неосторожность познакомиться с улыбчивой 
попутчицей. Он быстро сориентировался и 
поднял шум. Тогда Софье всё же удалось убе-
дить стражей порядка, что чемодан она взяла по 
ошибке. Аферистка была столь убедительна, что 
ей поверили — и отпустили. Удача оказалась 
на её стороне.

Сонька золотая ручка
После этого случая Софья переехала в Пе-

тербург. В Петербурге она изобрела свой соб-
ственный способ грабежа и получила прозвище 
Золотая Ручка: Софья снимала номер в гостини-
це и пробиралась в номера богатых постояльцев 
в поисках денег и драгоценностей. Если хозяин 
номера просыпался, Софья делала вид, что 
ошиблась номером и очень смущалась. Махи-
нацию с ироничным названием «Гутен морген» 
Сонька разработала сама. В некоторые гости-
ницы Сонька возвращалась не один и даже не 
два раза. Однако благодаря парикам и разным 
образам ей удавалось оставаться неузнанной.

В 1871 году Софья вышла замуж за известного 
железнодорожного вора Михеля Блювштейна и 
родила ему двух дочерей — Таббу и Михалину. 
Брак их был недолгим, и София опять сбежала.

Искусство обмана
Больше всего Софья любила воровать дра-

гоценности в ювелирных магазинах. Для этого 
она обзавелась специальным платьем со скры-
тыми объемными карманами, куда незаметно от 
продавцов складывала украшения. Именно так 
воровка обнесла ювелирный магазин в Одессе: 
её добычей стали драгоценности на более чем 
10 тысяч рублей. 

Золотая Ручка умудрилась приспособить для 
краж даже свои ногти: воровка специально от-
растила их, чтобы прятать под ними маленькие 
бриллианты. Другая хитрость помогла ей обо-
красть очередного ювелира: изобразив заин-
тересованную покупательницу, Сонька якобы 
случайно уронила на пол драгоценный камень. 
Вместе с продавцом она больше получаса иска-
ла драгоценность — а затем ушла, изобразив 
искреннее сочувствие. Вместе с ней «ушёл» и 
упавший бриллиант: его Сонька Золотая Ручка 
унесла на подошве обуви, которая предусмотри-
тельно была смазана смолой.

Предательство и наказание
В какой-то момент удача оставила аферист-

ку — и её настиг закон. В 1880 году: очередной 
возлюбленный Софьи Владимир Кочубчик, до-
нёс на нее стражам порядка во время очередных 
«гастролей» в Одессе. Когда Сонька познако-
милась с ним, удача будто бы отвернулась от 
мошенницы. Она была почти в два раза старше 
своего возлюбленного. Каждую ночь он прои-
грывал все, что ей удавалось награбить за день.

Затем Соньку сослали на Сахалин, а Кочуб-
чик обнаружил её тайные сбережения, прикар-
манил их и купил себе имение. Она пыталась 
сбежать с каторги, чтобы снова встретиться с 
молодым любовником, но это ей не удалось. 

В 1890 году с ней встретился Антон Чехов, 
оставивший описание каторжанки Софьи Блюв-
штейн в книге «Остров Сахалин»: «Это ма-
ленькая, худенькая, уже седеющая женщина с 
помятым, старушечьим лицом. Она ходит по 
своей камере из угла в угол, и кажется, что она 
всё время нюхает воздух, как мышь в мышелов-
ке, и выражение лица у неё мышиное. Глядя 
на неё, не верится, что ещё недавно она была 
красива до такой степени, что очаровывала 
своих тюремщиков».

София Блювштейн умерла от простуды в 
1902 году и была похоронена на кладбище на 
Сахалине. 

На Ваганьковском кладбище в Москве есть 
могила, приписываемая Соньке Золотой Ручке, 
каждый год на неё приносят цветы, в основном 
это преступники, пытаются таким образом по-
казать уважение знаменитой воровке.  На полу-
разрушенном памятнике, который, по легенде, 
заказали в Милане и установили Сонькины 
товарищи, люди пишут свои желания — и на-
деются на то, что Золотая Ручка поможет им 
сбыться.

Сонька Золотая Ручка: как главная мошенница
Российской империи оказалась на каторге из-за любви
Рассказываем об известной преступнице-авантюристке XIX века, о преступлениях с 
её участием и наказании за содеянное. О талантливой мошеннице снимают фильмы, 
настолько невероятной кажется жизнь Соньки Золотой Ручки, прозвище которой 
говорит само за себя.

Анастасия Видус
текст
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Прозрачный и немного морозный ноябрь:
первое дыхание зимы, последний рисунок осени.
Мария Берестова

„
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Я родилась, чтобы стать твоей мамой: загадочное убийство Ди-Ди Бланчарт

Трудности семьи Бланчарт
Джипси-Роуз Бланчарт и её маму Ди-Ди всегда пре-

следовали неприятности. Девочка страдала от эпи-
лепсии, лейкемии, астмы, задержки развития, мышеч-
ной дистрофии, передвигалась на инвалидном кресле 
и питалась через гастростому. Более того, в 2005 году 
Ди-Ди и Джипси пострадали от урагана «Катрина», 
из-за чего потеряли жильё. 

К счастью, в мире много неравнодушных людей: 
история этой маленькой семьи получила огласку, и в 
2008 году маме и дочке подарили бесплатное жильё. 
Благотворительные фонды оплачивали им перелёты, 
лечение и даже поездку в Диснейленд. Мать и дочь 
завели популярный блог в Facebook. 

«Я родилась, чтобы стать твоей мамой», — говорила 
Ди-Ди дочери. Казалось, что история матери-одиночки 
с ребёнком-инвалидом получила счастливый финал. 
Однако это было только начало.

Убийство Ди-Ди
14 июня 2015 года на странице Джипси и Ди-Ди в 

Facebook появилось сообщение: «она мертва».  Вско-
ре Ди-ди была найдена убитой в своей собственной 
кровати, а Джипси пропала. Сразу возникла наиболее 
вероятная версия: девочку похитили. Город прибывал в 
шоке, к дому приносили цветы, игрушки, свечи. У поли-
ции совсем не было подозреваемых, ведь у образцовой 
семьи не могло быть врагов. В этом они были правы: 
главными врагами стали друг для друга мать и дочь.

Правоохранительным органам удалось вычислить 
IP-адрес, с которого было отправлено сообщение, и ста-
ло ясно, что убийца находится в другом штате. Местная 
полиция перехватила инициативу и задержала пару 
молодых людей: 26-летнего Николаса Годеджона и 
уверенно стоящую на ногах без инвалидного кресла 
Джипси. Шок от пропажи беззащитной девочки-ин-
валида и сменился на ужас от осознания количества 
лжи вокруг семьи Бланчарт. 

Правда о Джипси
Начнём сначала. Джипси родилась слабым, но здо-

ровым ребёнком. Когда ей было три месяца, родители 

развелись. Тревога за дочь, одиночество, тяжёлое ма-
териальное положение сильно повлияли на психику 
Ди-Ди.

Посмертно ей был поставлен диагноз «делеги-
рованный синдром Мюнхгаузена» — психическое 
расстройство, при котором больной намеренно вызы-
вает у другого человека болезненные состояния или 
выдумывает их, чтобы обратиться за медицинской 
помощью. Дальнейшее расследование показало, что 
Джипси была здорова. Кроме того, в медицинской 
карте Джипси многие симптомы были указаны со слов 
матери, которым безоговорочно верили. А если не вери-
ли — Ди-Ди меняла клинику. Мать не только внушала 
врачам и самой Джипси то, что она больна, не может 
ходить и есть как обычные люди, но и применяла к ней 
физическое насилие. Так, после попытки сбежать, она 
приковала дочь к кровати на две недели. Кроме того, 
Ди-Ди подделала свидетельство о рождении девочки, 
уменьшив её возраст на четыре года. Джипси не знала, 
сколько ей по-настоящему лет, что сыграло с ней злую 
шутку, когда встал вопрос о привлечении девушки к 
уголовной ответственности. 

Джипси и Николас Гадеджон
Не имея опыта общения с парнями, Джипси познако-

милась с Николасом на сайте знакомств в 2012 году. Их 
отношения на расстоянии продлились три года. За это 
время молодые люди полюбили друг друга. Вместе они 
придумали план «спасения» девушки. Одной ночью 
Годеджон приехал к Джипси домой, где она лично 
открыла ему дверь, дала скотч, перчатки и нож, а сама 
спряталась в ванной и закрыла уши. Николас убил Ди-
Ди, а после влюблённые забрали деньги, отложенные 
с алиментов и пособий, и уехали на них в Висконсин, 
где их задержала полиция.  

Судебный процесс
В окружной тюрьме Джипси поправилась на шесть 

килограммов, хотя обычно заключенные теряют вес. 
Девушке грозила смертная казнь, но с учетом обстоя-
тельств дела её приговорили к десяти годам лишения 

свободы. По её собственным словам, колония кажется 
ей меньшей тюрьмой, чем жизнь с матерью. У Ника 
было диагностировано расстройство аутистического 
спектра и IQ ниже среднего. Также было подозрения 
на наличие у молодого человека диссоциативного рас-
стройства личности. На допросе Ник сознался: «Я 
сделал это ради себя и ради неё». Он был признан 
вменяемым и виновным. Сейчас он отбывает наказание 
в виде пожизненного лишения свободы. 

«Жизнь —  не сказка»
Джипси нравился мультфильм «Рапунцель:Запу-

танная история». Это история про принцессу, которую 
похитила ведьма по имени Готель и насильно держала 
в башне. Но девушка хотела выйти на свободу, поэ-
тому обрезала волосы. Из-за этого Готель потеряла 
молодость и превратилась в старуху. Ведьма выпала 
из окна башни, умерла на лету и рассыпалась в прах. 
Жизнь как бы мстит Готель за её эгоизм, лицемерие и 
бессердечность. В этой истории Джипси видела схо-
жесть со своей жизнью.

Эта история провоцирует череду сложных вопросов. 
С одной стороны, Джипси могла просто встать и уйти, 
оставив мать живой и невредимой, но не сделала этого. 
С другой же стороны, она была жертвой жестокого 
обращения и хотела справедливости.

Ди-Ди Бланчарт стала жертвой жестокого убийства. Её тело было обнаружено в доме
с многочисленными ножевыми ранениями, а дочка-инвалид Джипси бесследно пропала. 

Анастасия Козырицкая
текст

Новые таланты в Юридическом: интервью с Ксенией Куприяновой

Расскажи, как давно ты начала занимать-
ся вязанием?

В этом году ровно 5 лет как я занимаюсь вя-
занием.

Почему выбрала именно вязание?
Моя мама вяжет. И это она впервые научила 

меня вязать на спицах, а со временем я сама нау-
чилась вязать крючком. 

Как много времени занимает работа над 
одной игрушкой?

От трёх до шести часов.
Как появилась идея вязать героев филь-

мов/сериалов на заказ?
Мне хотелось иметь собственный заработок, 

поэтому я решила зарабатывать на своём хобби. 
Героев фильмов я создаю для души. В будущем 
для привлечения клиентов буду вязать героев по-
пулярным фильмов, сериалов и книг, например, 
таких как Уэнсдей.

Сколько стоят твои игрушки?
Всё зависит от материала. Одна пряжа стоит 

меньше ста рублей, другая — больше трёхсот, но 
надо сильно постараться, чтобы набрать больше 
600 рублей. Наценка за работу зависит от коли-
чества часов. В среднем одна игрушка стоит 1300 
рублей.

Что тебя вдохновляет на создание игру-
шек? 

Меня завораживает сам процесс вязания, как 
в руках из ниточек создаётся что-то красивое и 
даже живое. Единственное, что заставляло надолго 
оставить вязание — боль в суставах, всё-таки 6 
часов без движения немалый срок. Но интереса не 
теряла никогда, каждая игрушка индивидуальна 
и интересна по-своему.

Как совмещаешь с учёбой?
Сначала я готовлюсь по учёбе, а в оставшееся 

время вяжу. Уже начала готовиться к первым экза-
менам, поэтому вяжу в перерывах, чтобы отвлечься 
от зубрёжки.

Планируешь ли в дальнейшем зани-
маться вязанием?

Ближайшие 10 лет определённо — да! Однако 
своё будущее после окончания ВУЗа я планирую 
связать с судебной деятельностью. Мой отец пред-
седатель суда, и я хочу пойти по его стопам. Но 
судьям запрещено заниматься предприниматель-
ством и получать с него доход. Поэтому примерно 
через 10 лет, если бизнес к тому времени будет 
функционировать, скорее всего я передам права 
доверенному лицу.

Юридический институт богат талантливыми и перспективными студентами в самых различных 
сферах. В этом выпуске вы познакомитесь со студенткой 1-го курса — Ксенией Куприяновой и её 
необычным увлечением. 

Полина Стефанович
текст
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Ответы Владислава
На каком из направлений магистратуры 
ты обучаешься на данный момент?

Всех приветствую! Я студент второго кур-
са магистратуры по направлению «Уголовная 
юстиция». Также я являюсь одним из основате-
лей юридической компании ООО «Механизмы 
Правовой Системы», которая занимается бан-
кротством физических и юридических лиц по 
всей территории Российской Федерации. 

Насколько сложно было открыть 
ООО? Кто вам помогал с этим? 

Юриспруденция даёт много возможностей 
в сфере предпринимательства. Для открытия 
своего дела нужно минимум затрат, а именно: 
аренда офиса, оргтехника, амбиции. Не обойтись 
также без желания работать и развиваться по 
всем направлениям без доли сомнения и бояз-
ни. Из этого вытекает, что открыть ООО было 
совсем не сложно. Самым трудном оказалось 
найти хороший офис, а также удержаться на 
плаву и самим не уйти в банкротство, так как 
организаций, которые занимаются тем же самым 
огромное количество, и нужно создать такое 
уникальное торговое предложение, которое будет 
выделяться на рынке и привлекать потенци-
альных должников. А как создавать УТП уже 
зависит от индивидуальных и личных качеств. 
Есть «грязный» и «чистый» маркетинг, и по 
какому направлению двигаться выбираешь сам. 
В общем, уверенность в своих и силах и голова 
на плечах — вот кто нам помогал!

Расскажи какие обязанности ты испол-
няешь?

У меня, как и у моего партнёра, Никиты, много 
обязанностей, поэтому я перечислю основные: 
занимаюсь юридической работой, выполняю 
роль судебного юриста и хожу на все процессы 
компании, также занимаюсь полным админи-
стрированием дел в организации, разработкой 
глобальной стратегии развития, маркетингом, 
интернет-маркетингом, продажами, аукционом.  
Плюс ко всему я самостоятельно создал сайт 
организации с нуля и продвигал его. Степень 
MBA в этом сильно помогает, настоятельно ре-
комендую ребятам, которых интересует пред-
принимательство, освоить данную программу. Я 
человек творческий и поэтому выполняю работу, 
которая непосредственно с этим связана. 

С какими трудностями вы столкну-
лись при создании собственного дела 
и насколько вам помогли юридические 
знания?

С глобальными проблемами мы не столкну-
лись, так как наши опыт и знания дали воз-
можность трезво подойти к делу, и мы заранее 
предполагали, что встретится у нас на пути. 
Затруднения возникли с поиском офиса, так как 
в Томске большие проблемы с жилой и коммер-
ческой недвижимостью, но несмотря на это нам 
всё же удалось арендовать помещение в центре 
города. Это были самые сложные переговоры в 
моей жизни, которые длились пару недель, мы 
согласовывали каждый пункт и каждое условие, 
наш контрагент постоянно злоупотреблял пра-
вом и менял условия под «себя» — вот здесь и 
пригодились юридические знания, которыми мы 
смогли парировать условия нашего контрагента. 
В конце концов, благодаря нашему упорству 

мы всё-таки пришли к консенсусу и заключили 
договор. Следовательно, юридические знания 
нам очень сильно помогли и помогают каждый 
день. Чтобы не стоять на месте мы постоянно их 
совершенствуем. Пару недель назад вернулись с 
форума «SibLegalWeek», на котором обсуждали 
«Проблемы банкротства предпринимательской 
группы». На этом же мероприятии мы позна-
комились со множеством людей, с которыми 
обменялись опытом. Среди них был и Бевзенко 
Роман Сергеевич, с ним обсудили соотноше-
ние Трудового и Гражданского права, а также 
передали «привет» от школы Трудового права 
города Томска.

Сложно ли заниматься предпринима-
тельской деятельностью в РФ?

На мой взгляд в Российской Федерации соз-
даны все благоприятные условия для занятия 
предпринимательской деятельностью в любой 
отрасли, главное иметь желание и не бояться 
встретить трудности, так как по своему опыту 
скажу, что все они в нашей стране решаемы. 
Тут скорее большую роль играют индивидуаль-
но-личностные качества и навыки, такие как: 
уверенность в себе, упорство, креативность, дис-
циплина — чем больше навыков, личных качеств 
и знаний, тем выше шанс на успех.

Собираетесь ли вы расширяться и от-
крывать новые офисы?

Мы уже этим занимаемся, к началу декабря 
у нас намечено открытие филиала в городе То-
льятти, также присматриваем офис в Москве и 
других крупных городах. Без открытия новых 
горизонтов никуда, если постоянно базировать-
ся в одном городе, то со временем произойдёт 
стагнация. 

Ответы от Никиты
На каком курсе ты определился с на-

правлением своей профессиональной 
деятельности?

В 2017 году я поступил на первый курс ба-
калавриата Юридического института ТГУ. Во 
время обучения я не был до конца уверен в своей 
деятельности, а потому искал себя в разных от-
раслях юриспруденции. Первые несколько лет 
обучения меня интересовала уголовно-правовая 
сфера, но после прохождения практики в След-
ственном комитете, я осознал, что мне это не 
подходит. К концу 4 курса, в ходе изучения курса 
«Предпринимательское право», нами косвенно 
была затронута тема банкротства, которая пока-
залась мне весьма интересной и перспективной. 
Поэтому в магистратуре ЮИ ТГУ, я продол-
жил теоретическое и практическое углубление 
в данную сферу.

На каком из направлений магистрату-
ры ты обучаешься на данный момент?

Обучение мое проходило по направлению 
«Частное право и гражданский оборот». В 2023 
году я успешно завершил обучение в магистра-
туре, защитив магистерскую диссертацию по 
одному из интереснейших и актуальных ин-
ститутов сферы банкротства, а именно «Статус 
контролирующего должника лица в деле о не-
состоятельности (банкротстве)».

Почему вы с Владиславом Петруш-
киным решили открыть ООО по бан-
кротству?

Эта идея пришла нам не сразу. Во время обу-
чения в магистратуре пришло осознание необхо-
димости приобретения не только теоретических 
знаний, но и практических навыков для дальней-
шего совершенствования в профессиональной 
сфере. На 1 курсе обучения я трудоустроился по-
мощником арбитражного управляющего. Прора-
ботав на данной должности в течение полугода, я 
сменил место работы, но продолжил развиваться 
в сфере банкротства. После окончания магистра-
туры, я приобрёл достаточное количество прак-
тических знаний, изучил процедуру изнутри и 
выполнил некоторые полномочия арбитражного 
управляющего. Благодаря этому я осознал, что 
более перспективным и прибыльным с финансо-
вой точки зрения станет открытие собственной 
организации, оказывающей юридические услуги 
в сфере банкротства. Позднее, общаясь со своим 
одногруппником с бакалавриата, мы осознали, 
что нам интересна одна и та же сфера. Нас также 
объединило желание создать собственное дело, в 
котором мы могли бы самостоятельно организо-
вывать рабочий процесс, приносящий нам доход. 
В связи с чем, нами и было принято решение о 
создании ООО «Механизмы правовой системы».

Приносит ли ваша деятельность поль-
зу гражданам?

В настоящий момент, я могу с уверенностью 
сказать о возрастании потребности среди граж-
дан предоставления услуг в сфере банкротства. 
Статистика показывает, что количество граждан, 
берущих кредитные обязательства, постоянно 
растёт, однако в силу определенных жизненных 
обстоятельств, не у всех есть возможность испол-
нить взятые на себя обязательства. Мы же делаем 
все возможное, чтобы граждане, столкнувшиеся 
с трудностями в решении сложившихся проблем, 
могли обратиться к нам за помощью. Мы про-
вели более 30 процедур банкротства граждан, 
результатом которых стало полное списание 
задолженностей по имевшимся у них обязатель-
ствам. Поэтому благодарность наших клиентов 
и дальнейшее обращение граждан за помощью 
именно к нам однозначно свидетельствуют о 
том, что наша деятельность приносит пользу 
тем, кто нуждается в прохождении процедуры 
банкротства.

Интервью с Владиславом Петрушкиным
и Никитой Науменко

Анастасия Полянская
текст

Владислав Петрушкин и Никита Науменко — основатели ООО «Механизмы Правовой 
Системы». Ежедневно парни помогают людям в решении трудных вопросов, связанных 
с банкротством. 
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Кибератака: процент
пострадавших

Кибербуллинг — это намеренные оскор-
бления, буллинг, угрозы и сообщение другим 
компрометирующих данных с помощью совре-
менных средств коммуникации,  в течение про-
должительного периода времени. 

По статистике модераторов социальной сети 
«Вконтакте», кибербуллингу хотя бы раз под-
вергались 58% пользователей сети интернет. 
Он проявляется по-разному: получение грубых 
комментариев и злых насмешек в адрес пользо-
вателя, оскорбление человека, связанное с на-
циональностью, полом или взглядами, рассыл-
ка угроз с применением насилия, публикация 
обидных фотографий или видео по отношению 
к другим людям. 

По данным ВЦИОМ, 42% российских ин-
тернет-пользователей считают, что последние 
пять лет число оскорбительных постов и ком-
ментариев неуклонно растёт.

Действительно, с развитием социальных 
сетей и мессенджеров возросли кибератаки в 
отношению разных категорий людей. Мишенью 
для проявления злобы становится как взрослые 
люди, так дети и подростки. В интернете это 
случается чаще, чем в реальной жизни, из-за 
анонимности пользователей. 

Целью кибербуллинга является желание 
самоутвердиться, получить власть над эмоци-
ями оппонента, заставить его сомневаться в 
правильности мыслей и действий. Понимание 
масштабов возникшей проблемы привело к 
проведению мероприятий, направленных на 
предотвращение проявления онлайн-агрессии. 
Поэтому с 2019 года в России отмечается День 
борьбы с кибербуллингом.

Как борются
с кибербуллингом?

Каждый год, 11 ноября, на различных плат-
формах — Сферум, Вконтакте, Одноклассники, 
пользователи запускают онлайн-акции в под-
держку борьбы с кибербуллингом в интернете. 
Они публикуют свои истории столкновения со 
злобой в социальных сетях, призывают всех лю-
дей вместе очищать интернет пространство от 
злобы и угроз, а также распространяют хештеги 
#НетКибербуллингу. В свою очередь, интернет 
платформы осознают важность очищения соци-
альных сетей от кибербуллинга. Экосистема 
Вконтакте тщательно отсматривает публикации 
пользователей, а также блокирует нежелатель-
ные и оскорбительные комментарии и страницы 
пользователей.

 В День борьбы с кибербуллингом инфор-
мационно-коммуникационная платформа 
«Сферум» и онлайн-ресурс психологической 
поддержки работников сферы образования 
«Вариант» запустили серию психологических 
бесплатных анонимных онлайн-консультаций, 
которые помогут педагогам получить ответ на 
вопросы, связанные с троллингом в интернете.

Как защитить себя и близких 
от интернет-атак?

Очень важно обеспечить школьникам безо-
пасное пространство интернета и социальных 
сетей, так как от преследования в интернете 
случаются серьёзные трагедии. У школьников 
может развиться посттравматическое стрессо-
вое расстройство, мигрень, депрессия, также 
не исключены случаи суицида из-за травли в 
интернете.

Для борьбы с кибербуллингом нужно нау-
чить детей соблюдать конфиденциальность: 
не выкладывать в сеть личную информацию 
или фотографии, которые могут нанести урон 
их репутации и самооценке, не сообщать своё 
местоположение незнакомым людям.

Создайте безопасную среду, удалив обидные 
сообщения, ограничьте доступ к жестоким ви-
део. Заблокируйте нежелательные сайты или 
установите функцию «родительский контроль».

Вариантами защиты  от кибербуллинга также 
являются жалобы на администрацию сайта. 
Это работает, если обидчик использует угро-
зы, оскорбления, неприемлемые выражения, 
задействует оригинальный контент, то есть 
фото, тексты, данные жертвы. Если факт ки-
бератак подтвердится, то агрессор получит 
предупреждение либо блокировку аккаунта. 
Важно прекратить связь агрессора и жертвы. В 
случае с кибербуллингом необходимо удалить 
чаты, где происходит давление, изменить имя 
аккаунта и ребёнка, зарегистрировать новую 
учётную запись.

Приоритетным моментом в травле от интер-
нет атаки является эмоциональная поддержка 
взрослых. Не критикуйте подростка, поста-
райтесь наладить доверительный контакт с 
ребёнком. Он должен чувствовать в родителях 
опору, защиту и внимание к своим проблемам.

Если всё-таки Вы или Ваш ребёнок подвер-
глись кибербуллингу, незамедлительно обра-
титесь в отдел полиции, расскажите о своей 
проблеме и составьте заявление. Не пренебре-
гайте помощью психолога.

Не стоит забывать, что за кибербуллинг в 
интернете обидчика могут привлечь к уголовной 
ответственности по следующим статьям — кле-
вета (статья 129 УК РФ), нарушение неприкос-
новенности частной жизни (статья 137 УК РФ), 
угроза убийством или причинением тяжкого 
вреда здоровью (статья 119 УК РФ), доведение 
до самоубийства (статья 110 УК РФ), оскор-
бление (ст. 5.61 КоАП РФ), вымогательство 
и шантаж.

Как остановить кибербуллинг в интернете?
11 ноября отмечается День борьбы с кибербуллингом. В этом материале мы поговорим 
о том, как важно бороться с агрессией в интернете и что делать, если кибератака 
коснулась лично вас.

Валерия Ударцева
текст

ученье — свет
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